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‘Nuestro comportamiento tiene 
que volverse ecosostenible’

DICE DIRECTOR DE UTADEO SANTA MARTA, ANDRÉS FRANCO ANDRÉS FRANCO, 
director de la Sede 

Santa Marta de Utadeo 
y coordinador del Foco 
de Océanos y Recursos 

Hidrobiológicos de 
la Misión de 

Sabios.

La riqueza natural y la 
amabilidad de la gente. Estos 
son solo dos de los rasgos que 
más le gustan de Santa Marta 
a Andrés Franco Herrera, Di-
rector de Utadeo en la capital 
del Magdalena.

Este Biólogo Marino ta-
deísta, Doctor en Oceano-
grafía, académico y expedi-
cionario antártico comenzó 
su vida profesional como 
docente de esta sede, y ha 
estado vinculado a ella de 
manera casi ininterrumpida 
por más de 25 años.

Esa es una de las razones 
por las cuales Franco Herre-
ra, quien también dirige el 
Departamento de Ciencias 
Biológicas y Ambientales de 
Utadeo, se considera un sa-
mario más, un costeño de co-
razón que ha dedicado buena 
parte de su vida académica 
a promover la formación de 
talentos en esta ciudad y el 
conocimiento y protección 
de sus ecosistemas.

A comienzos de este año 
fue nombrado coordinador 
del Foco Temático de Océa-
nos y Recursos Hidrobioló-
gicos de la Misión Interna-
cional de Sabios 2019, con-
formado por ocho miembros 
de alto nivel. Hoy ya cuentan 
con un diagnóstico global del 
estado de estos ecosistemas 
y están en camino de afinar 
las recomendaciones que, 
como eje, formularán para 
fortalecer las políticas y ac-
ciones públicas sobre ellos.

En entrevista con HOY 
DIARIO DEL MAGDALENA, 
Andrés Franco habla sobre 
los retos de la Misión de 
Sabios en esta materia.

¿Por qué un foco temáti-
co de océanos y recursos hi-
drobiológicos, en la Misión 
de Sabios?

Por tres razones: la prime-
ra, porque el 44 % del terri-
torio nacional corresponde a 
nuestros mares, el Caribe y el 
Pacífico; la segunda, porque 
Colombia es el séptimo país 
con mayor oferta hídrica 
en el mundo y cuenta con 
reservas muy altas de aguas 
freáticas y subterráneas, y 
la tercera porque dentro de 
esa riqueza hídrica hay una 
gran diversidad de plantas y 
animales, nuestra biota que 

es fundamental no sólo por 
los servicios que prestan a 
la sociedad, también porque 
hace parte del acervo cultu-
ral, social y económico de casi 
toda la población colombia-
na, cuyo desarrollo ha estado 
históricamente asociado a 
los recursos hídricos.

¿Cuáles son los objetivos 
principales de este foco 
temático?

Delinear estrategias que 
fortalezcan las políticas 
públicas, así como generar 
programas emblemáticos 
que sean apropiados por la 
sociedad; ambos apuntan a 
la conservación, el conoci-
miento y el uso responsable 
y sostenible de los recursos 
marinos, costeros, estuari-
nos y continentales del país.

Del diagnóstico hecho 
por este foco temático, ¿Qué 
lo alarma más?

Nos preocupan varios 
aspectos, pero el principal es 
la contaminación de nuestras 
fuentes de agua, y junto a eso 
la pérdida de biodiversidad 
que venimos experimentan-
do; en segundo lugar está la 
educación, la forma como 
enseñamos a los niños desde 
los colegios a conocer, reco-
nocer y apropiar los recursos 
hidrobiológicos, con la mira 
puesta en que se entienda 
que hacen parte del desa-
rrollo social y económico del 
país. Una tercera preocupa-
ción es la necesidad de tener 
una legislación rigurosa pero 
más fluida en pro de nuestros 
recursos, y que debe estar 
unida a otro problema que 
tenemos: la interfase entre 
ciencia, políticos y políticas, 
que ha fracasado en el país 
y hace difícil que las legisla-
ciones se entiendan y reflejen 
las necesidades de nuestra 
biodiversidad.

Con este panorama, ¿por 
cuánto tiempo más vamos 
a seguir siendo considera-
dos uno de los países más 
biodiversos?

Es difícil dar una res-
puesta; para el caso del 
calentamiento global todos 
los escenarios planteados, in-
cluso los más conservadores, 
indican que el incremento de 
la temperatura se va a ver 
reflejado en un aumento del 

nivel del mar y muy proba-
blemente en cambios en las 
dinámicas costeras que im-
pactarán aún más la erosión 
que ya estamos viviendo. Y 
hablo de escenarios al 2030, 
al 2050 y al 2100.

¿Qué impacto puede 
tener eso?

Con respecto al mar le doy 
un ejemplo: si seguimos con 
esta tasa de crecimiento de 
CO2, que tiene un impacto 
en la acidificación de los 
océanos, es probable que 
para el 2100 tengamos unas 
reducciones muy fuertes en 
ecosistemas tan valiosos 
como los arrecifes de coral, 
las praderas de pastos mari-
nos o en los moluscos: todos 
ellos tienen un sustento de 
carbonato de calcio, unas 
estructuras que van a disol-
verse. Eso tiene un impacto 
en la biodiversidad y en los 
servicios ecosistémicos que 
prestan, muy grande. 

¿Ríos y mares están 
afectados por igual?

La contaminación de los 
ríos está teniendo un fuerte 
impacto en la zona costera, 
porque aportan materia 
orgánica y residuos indus-
triales y domésticos que se 
arrojan a sus cauces. Por eso 
es claro que la contaminación 
no es un problema regional 
sino nacional. Esto lo vivimos 
a diario en la desembocadura 
del río Magdalena, en Bocas 
de Ceniza, o en el río Atrato, 
en el Golfo de Urabá. A me-
nor escala lo vemos en Santa 
Marta: en cada temporada 
invernal el río Manzanares 
bota hasta neveras a la bahía, 
e históricamente eso sucede 
también en la cuenca del río 
Gaira, que arroja sus aguas 
en la ensenada Gaira, en la 
bahía del Rodadero. Todo 
esto también es provocado 
por un turismo irresponsa-
ble, desbordado por la falta 
de control de la capacidad de 
carga de las playas.

¿Qué podemos hacer 
para detener este deterioro, 
como sociedad y en térmi-
nos de regulación?

Para empezar, no hay duda 
de que la sociedad tiene que 
adoptar comportamientos 
ecosostenibles, lo que impli-
ca el no uso de plásticos, el 

reciclaje y el fo-
mento de ciclos 
cerrados de 
reúso. La hu-
manidad tiene 
que ir en esa 
dirección, re-
currir a ener-
gías limpias, 
a medios de 
transporte 
amigables 
con el am-
biente; en 
ciudades y 
países tro-
picales debe 
hacerse un 
mejor uso de 
la energía solar 
y eólica. Insisto 
en que debemos 
caminar hacia allá, pero 
con responsabilidad social. 
Eso exige que las medidas 
que se tomen para regular 
o prohibir tengan solucio-
nes alternativas que estén 
en capacidad de atender la 
demanda de quienes, por 
ejemplo, tienen que usar 
plásticos para sus activida-
des diarias.

¿A quién o a qué ente le 
correspondería ser el dina-
mizador de estos cambios?

Esa dinamización debe 
darse de manera conjunta 
entre el Estado, la empresa 
privada y la academia. Esa 
famosa tríada de la que 
siempre hablamos, la triple 

hélice, es fundamental en 
estos procesos, incluso para 
estimular un cambio en la 
consciencia ambiental; se 
necesitan recursos para 
educar mejor a la gente, para 
avanzar tecnológicamente y 
ofrecer alternativas.

¿Propuestas de este es-
tilo harán parte de las 
recomendaciones que van 
a formular desde el foco 
temático?

Sin duda. Uno de los 
alcances de nuestro foco 
temático es la financiación, 
algo que hemos llamado 
del Otoño a la Primavera en 

la financiación de la inves-
tigación o de la Ciencia, la 
Tecnología y la Innovación. 
El país tiene que repotenciar 
ese ejercicio financiero aca-
démico intelectual entre la 
empresa privada, el Estado y 
la academia. El país no puede 
seguir teniendo inversiones 
tan bajas con respecto al 
PIB en Ambiente, que este 
año no llega más allá del 
0,3 %. Tampoco podemos 
seguir teniendo inversiones 
del sector privado tan bajas 
ni tarifas e impuestos muy 
altos para la renovación 
tecnológica.

EL LLAMADO es para toda la humanidad, hacer lo posible por proteger el medio 
ambiente.

Exitoso homenaje 
al compositor 

Adolfo Echeverría

EN SANTA MARTA

ANASTASIA ARRIETA, viuda del maestro Adolfo Eche-
verría fue la invitada especial a este evento en el que se 
exaltó la vida y obra del artista barranquillero.

POR:
YÉSSICA

RIVAS
ORTEGA

Gran acogida por parte 
del público samario tuvo el 
homenaje al maestro Adolfo 
Echeverría (q.e.p.d.), el cual 
se llevó a cabo  reciente-
mente en esta ciudad, una 
actividad cultural organiza-
da por el periodista Silvio 
Echeverría, quien también 
es primo del reconocido 
compositor.

La Asociación Colombia-
na de Periodismo, ubicada en 
la Calle 14 No 6-40 en Santa 
Marta, fue el escenario en 
donde a partir de las 10:00 
de la mañana se efectuó 
este evento al que asistió 
Anastasia Arrieta, esposa del 
fallecido compositor.

Los temas principales 
que se tocaron durante esta 
actividad fueron la vida y 
obra de este compositor 
barranquillero, que dejó sus 
canciones en la memoria de 
todos los colombianos.

“Tuvimos una charla ame-
na. La invitada especial, 
Anastasia Arrieta, narró 
cómo fue su vida al lado del 
maestro Echeverría, cómo lo 
acompañó durante su enfer-
medad y nunca lo dejó solo 
cuando él la necesitó”, contó 
Silvio Echeverría.

‘Música colombiana y algo 
más’ y ‘Sonorasos del Cari-
be’ son los dos programas 
radiales organizadores de 
este evento, en donde ade-
más los asistentes tuvieron 
la oportunidad de escuchar 
éxitos musicales como: ‘Las 
Cuatro Fiestas’, ‘Fantasía’, 

‘Prejuicios’, ‘El Bocachico’, 
‘Inmaculada’, entre otras 
canciones célebres en la voz 
del ilustre compositor.

Adolfo Echeverría era con-
siderado uno de los músicos 
más importantes del Caribe 
colombiano, cuya música 
sonaba especialmente en 
la temporada decembrina, 
por lo que este homenaje 
póstumo fue del agrado de 
los samarios que tuvieron la 
oportunidad de asistir.

“La idea fue exaltar el 
talento, la vida y la obra 

musical del maestro Adolfo 
Echeverría, como una per-
sona íntegra, con grandes 
aptitudes para componer. 
Este fue un acto para los que 
querían conocer un poco más 
de él y que admiran su lega-
do”, manifestó el periodista.

Las personas que hicieron 
parte de este evento, recibie-
ron de  manos de Anastasia 
Arrieta un libro sobre la 
vida de Adolfo Echeverría, 
cantante, compositor y pre-
cursor de la música tropical 
en Colombia.

Jonas Brothers cantan 
en español: ‘Runaway’

EL NUEVO SENCILLO DE SEBASTIÁN YATRA

JONAS BRO-
THER, Natti 

Natasha, 
Sebastián Ya-

tra y Daddy 
Yankee.

Los Jonas Brothers canta-
rán en bilingüe, español-in-
glés, por primera vez la can-
ción ‘Runaway’ de Sebastián 
Yatra, que saldrá a la luz este 
viernes 21 de junio. 

La canción también incluirá 
a Daddy Yankee y Natti Na-
tasha. Mientras que ahora la 
norma son las colaboraciones 
con varios artistas en temas la-
tinos, ‘Runaway’ se veía venir.

Un reggae pop con ritmo 
de reggaeton, el contagioso 
‘Runaway’ comienza con los 
Jonas Brothers desde el pri-
mer momento, cantando en 
inglés, pero luego contribuye 
con el estribillo de la canción 
“Solos en la arena, bajo la luna 
llena”. 

“La historia de esta canción 
comenzó hace dos años”, dijo 
Yatra a Billboard en una en-
trevista exclusiva, de cuando 
los productores Andrés To-
rres y Mauricio Rengifo (de la 
fama ‘Despacito’) le enviaron 
el tema. Desde el principio, 
“queríamos incluir a alguien 
del mercado general, porque 
el coro está en inglés”, dice 
Yatra, quien nació en Colombia 
pero vivió  la mitad de su vida 
en Estados Unidos y habla un 
inglés perfecto. Eso llevó a 
remixes y colaboraciones en 
vivo, incluyendo su actuación 
en los Grammy Latinos con 

Halsey el año pasado. Pero 
esta es la primera vez que Yatra 
lanzará un tema concebido 
como bilingüe.

En términos de quién sería 
el acto principal, nada sorpren-
dió, hasta que Joe Jonas de los 
Jonas Brothers intervino. “Fue 
lo mejor, porque realmente 
queríamos grabar con él”, dice 
Yatra. El momento, también, 
con el nuevo álbum del grupo 
reunido Happiness Begins y 
el documental Chasing Hap-
piness, con ambos lanzados 
a principios de junio, fue 
perfecto.

Después de que Joe Jonas 
grabó su parte, Natti Natasha 
entró para brindar el toque 
femenino. Entonces, el amigo 
Daddy Yankee, que trabaja en 
estrecha colaboración con ella, 
llamó para decir que estaba 

interesado en llevar su flow a 
la canción. “La llevo a otro ni-
vel”, dice Yatra, quien durante 
mucho tiempo había querido 
colaborar con Yankee.

 Así que le escribieron a los 
Jonas Brothers para contarles, 
y ellos dijeron: ‘Parce, si así es 
como va hacer, los tres estare-
mos en la canción”, dice Yatra. 
“Hace tres semanas filmamos 
el video en Nueva York, y sien-
tes la alegría en el tema”.

Aunque  tanto el sencillo 
como el video de ‘Runaway’ 
se lanzarán pronto, Yatra y 
los Jonas Brothers ya están 
hablando sobre la posibilidad 
de tocar la canción en vivo. “Es 
como una gran oportunidad 
que me brinda la vida, soñar 
con ingresar al mercado ge-
neral para dar estos primeros 
pasos”, precisó Yatra.


